

## Die CCA Trustless Technologies Association e.V.

**Als weltweit erstes Land verabschiedete Liechtenstein ein Gesetz über Token- und VT-Dienstleister (TVTG) mit dem Ziel, die digitale bzw. VT-basierte Wirtschaft, die sogenannte Token-Ökonomie, zu regulieren.**

Die sichere digitale Darstellung und Übertragung von Vermögenswerten und Rechten ist ein bedeutender Treiber für Innovation in der digitalen Wirtschaft und den Finanzdienstleistungen. Liechtenstein hat das Potential wie auch die Notwendigkeit einer umfassenden Regulierung frühzeitig erkannt.

Das Gesetz – auch Blockchain-Gesetz genannt – trat bereits am 1. Januar 2020 in Kraft und gewährleistet nicht nur Rechtssicherheit für alle Beteiligten, sondern schafft auch einen rechtssicheren Rahmen für die Weiterentwicklung der vertrauenswürdigen Technologien (VT) und deren Nutzung in der Finanz- wie auch Realwirtschaft.

Das TVTG verfügt über zivilrechtliche Bestimmungen für Token und die rechtlichen Grundlagen für die Eigentums- und Verfügungsrechte über Token auf VT-Systemen. Es werden nicht nur digitale Vermögenswerte gesetzlich erfasst, sondern es schafft auch die Grundlage für die Tokenisierung von analogen Vermögenswerten.

Das Gesetz bezweckt den Schutz der Nutzer wie auch die Aufrechterhaltung des Vertrauens in die Technologie. Dienstleister, die Tätigkeiten auf VT-Systemen ausüben, sind registrierungspflichtig und unterliegen der Aufsicht durch die Finanzmarktaufsicht (FMA).

Ende 2022 waren bei der FMA 22 VT-Dienstleister und 48 VT-Dienstleistungen registriert.

### Kontakt

CCA Trustless Technologies Association e.V.  
c/o House of Blockchain  
Dr. Grass-Strasse 12  
LI-9490 Vaduz  
hoi@tt-association.li  
www.tt-association.li

Die CCA Trustless Technologies Association e.V. ist ein gemeinnütziger Verein und unterstützt die Entwicklung des Bereichs Blockchain und Kryptowährungen in Liechtenstein. Der Verein strebt an, die Anwendung und Verbreitung sogenannter «Trustless Technologies» in Liechtenstein wie auch grenzüberschreitend zu koordinieren. Dabei steht die rechtskonforme und sichere Anwendung im Vordergrund. Die Association steht dabei im engen Kontakt mit Behörden, Verbänden und Branchenvertretern.

Die CCA Trustless Technologies Association hat 78 Unternehmens- und 72 Einzelmitglieder.

«Trustless Technologies» ist eine im IT-Umfeld bekannte Bezeichnung, die im Zusammenhang mit Blockchain grössere Verbreitung findet. Sie bedeutet, dass den beteiligten Dienstleistern und Computern nicht vertraut werden muss, da die Ausgestaltung der Technologie Missbrauch erschwert. Die Blockchain selbst erzeugt Vertrauen im System, da die Blockchain-Protokolle automatisch prüfen, ob die Regeln der Blockchain von den Teilnehmern eingehalten werden.